
回答者区分 回答数

肝胆膵がんの患者 7

肝胆膵がんの患者家族 16

肝胆膵がん以外のがんの患者 3

肝胆膵がん以外のがんの患者家族 6

医療従事者 11

その他 26

回答なし 4

合計 73

性別 回答数

男性 31

女性 39

回答なし 3

合計 73

年齢 回答数

30歳未満 3

30歳代 5

40歳代 9

50歳代 12

60歳代 16

70歳代以上 26

回答なし 2

合計 73

令和元年度　がん県民公開セミナーｉｎつくば
アンケート集計結果

１　日　時　令和元年10月19日（土）13：30～16：00

４　アンケート回答者　73名

２　場　所　つくば国際会議場　中ホール200

３　参加者　85名 

肝胆膵がん

以外のがん

の患者
6.0% 肝胆膵がん

以外のがん

の患者家族
12.0%

医療従事者
22.0%その他

52.0%

回答なし
8.0%

回答者区分

男性
42.5%

女性
53.4%

回答なし
4.1%

性別

30歳未満
4.1%

30歳代
6.8%

40歳代
12.3%

50歳代
16.4%

60歳代
21.9%

70歳代以上
35.6%

回答なし
2.7%

年齢
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周知 回答数

新聞折込 42

中央病院ホームページ 0

友人・知人 3

ポスター・チラシ 24

その他 4

回答なし 1

合計 74

※複数回答あり

講演１ 回答数

理解できた 33

普通 29

理解できなかった 3

回答なし 8

合計 73

講演2 回答数

理解できた 43

普通 23

理解できなかった 0

回答なし 7

合計 73

講演3 回答数

理解できた 45

普通 20

理解できなかった 0

回答なし 8

合計 73

理解できた
58.9%普通

31.5%

理解できなかった
0.0%

回答なし
9.6%

講演２

理解できた
45.2%

普通
39.7%

理解できなかった
4.1%

回答なし
11.0%

講演１

理解できた
61.6%

普通
27.4%

理解できなかった
0.0%

回答なし
11.0%

講演３

新聞折込
56.8%

中央病院ホームページ
0.0%

友人・知人
4.1%

ポスター・チラシ

32.4%

その他
5.4% 回答なし

1.4%

セミナーを

知った方法
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期待度 回答数

一致していた 44

どちらともいえない 23

一致していない 1

回答なし 5

合計 73

難易度 回答数

難しい 17

普通 48

易しい 4

回答なし 4

合計 73

今後の企画希望 回答数

がんの予防・検査・治療 42

緩和ケア 24

在宅療養の現状 23

がん経験者の話 14

がん情報の集め方 17

行政の取り組み状況 12

その他 12

回答なし 7

合計 151

※複数回答あり

一致していた
60.3%

どちらともいえない
31.5%

一致していない
1.4%

回答なし
6.8% 期待度

難しい
23.3%

普通
65.8%

易しい
5.5%

回答なし
5.5% 難易度

がんの予防・

検査・治療

27.8%

緩和ケア
15.9%

在宅療養の現状
15.2%

がん経験者の話
9.3%

がん情報の

集め方

11.3%

行政の取り

組み状況

7.9%

その他
7.9%

回答なし
4.6%

今後の企画希望

− −120



№ 感想・意見の内容

1
伊東先生にお世話になっております。心から尊敬できる先生に巡り会えた幸せを日々感謝しております。有り難うございま
す。

2
各がんの部位や進行度合いによって治療法がいろいろと分かれることが分かった。私はあまり詳しくは知らなかったので知る
ことが出来て良かったと思う。でも、実際に病気のかたからするともしかしたら分類とかよりももっと治療法の効果とか予後
などについて詳しく講義してもらった方が良いかも・・・という気がした。

3 パネルディスカッションはとても有意義だと思います。くよくよせず前向きに生きていこうと思いました。

4 講演３　膵臓がんがどういうものかもう少し知りたかった。外科治療の講演スライド、データ部分がほしい。

5 内容に比べて時間が短いかと思います。時間を延ばすか３つのうちの１～２のがんに絞った方が良いと思いました。

6
母が膵臓がんの手術をし、６ヶ月の抗がん剤治療を行っています。担当医には今日のような詳しい説明を受けていませんでし
たので、とてもためになりました。再発しないこと願っています。

7
時間が決められているので無理でしょうが、専門用語の早口はとても理解が難しいです。日常の生活についての説明有り難う
ございました。

8 難しい内容を分かりやすくご講義いただき有り難うございました。パネルディスカッションが良かったです。

9
がん家族はがんと分かったときどのように動いたら良いのか分かりません。そのあたり、患者目線で月日を追った具体的な流
れや対応が知りたいと思いました。

10 講師の二人各々の持ち時間をもう少しほしい。

11
(1)(2)(3)の講演のところで外科の項目が少し難しかった。
（内科的なことは日常生活の中で触れることが多いため理解が出来るものと考えます）

12

多忙でいらっしゃる先生方から分かりやすく貴重な話を伺えて感謝いたします。
ただ、時間に限りがあり先生方が説明するのを早くされており、お気の毒であったと感じました。
３つのガンを一緒に説明することに限界を感じます。
今後開催してくださるのであれば１つ若しくは２つのガンの説明であったらと思います。

13 難しいガンについて内科・外科の両方向からお話を伺って分かりやすかったです。

14 資料の字が大きく見やすく分かりやすかったです。

15
手術はお医者様にまかせるしかないので、一般人の私としてはどうやって予防をすれば良いか、がんになっても早期に発見す
るにはどういう検査を受ければ良いかを聞きたかった。

16 もうすこし、踏み込んだ話があれば良いと思いました。

17
ほどよく専門的知識が得られるちょうど良いレベルのセミナーでした。
この時間でこれだけ密度の濃い情報が得られるのは大変貴重な機会でした。

18
１つの発表に時間的制限のため早口の演者もおり理解しづらい部分のあった。
その補足として要旨集（テキスト）を参照しようとしたが不足部分が多数あり。

19 以前に参加したがんセミナーは内容的に難しく理解できなかった。今日は比較的分かりやすく説明いただいた。

20 各先生方が熱心に討論していただき、大変ありがたかったです。

21 ちょっと難しく感じました。

22
時間不足の感がありました。
普段聞くことの出来ない貴重なお話で、大変有意義な時間でした。
先生方、事務方の皆様に御礼申し上げます。

23 「がん」に対する知識が増えました。参考にしたいと思います。

24 時間が短いので、もう少し時間を取りゆっくりご説明お願いしたい。

25 消化器内科（内視鏡）の業務に従事しているため、とても勉強になりました。

令和元年度　がん県民公開セミナーｉｎつくば

アンケート集計結果

− −121



№ 今後企画して欲しいセミナーがあればお答え下さい。（その他の回答）

1 がん治療中の食事の工夫

2 囊胞腫瘍（MCN）についての説明がほしかったです

3 信頼できる施設（特に手術の場合）はどのようにして探せば良いのか

4 がん手術後などと職場復帰対策並びに生活指導

5 肉腫についての講演会を希望します

6 がんになったときの経済プラン支援について

7 前がん状態について

8 がん患者のサポート方法

9 検査法を詳しく。配付資料をより詳しく、わかりやすいものを

10 県内のがん病院の紹介、緩和ケア病院も含めて　在宅・訪問医・看護含めての連携の現状

11 陽子線・重量子線の話を聞いて見たい。免疫療法についても聞いて見たいです

12 胃・大腸
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回答者区分 回答数

肝胆膵がんの患者 16

肝胆膵がんの患者家族 15

肝胆膵がん以外のがんの患者 9

肝胆膵がん以外のがんの患者家族 7

医療従事者 9

その他 62

回答なし 12

合計 130

性別 回答数

男性 61

女性 55

回答なし 14

合計 130

年齢 回答数

30歳未満 2

30歳代 5

40歳代 2

50歳代 8

60歳代 27

70歳代以上 82

回答なし 4

合計 130

令和元年度　がん県民公開セミナーｉｎみと
アンケート集計結果

１　日　時　令和元年11月2日（土）13：30～16：00

４　アンケート回答者  130名

２　場　所　茨城県総合福祉会館　コミュニティホール

３　参加者　212名 

肝胆膵がん

以外のがん

の患者
9.1% 肝胆膵がん

以外のがん

の患者家族
7.1%

医療従事者
9.1%

その他
62.6%

回答なし
12.1%

回答者区分

男性
46.9%

女性
42.3%

回答なし
10.8%

性別

30歳未満
1.5%

30歳代
3.8% 40歳代

1.5%
50歳代

6.2%

60歳代
20.8%

70歳代以上
63.1%

回答なし
3.1%

年齢
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周知 回答数

新聞折込 83

中央病院ホームページ 3

友人・知人 6

ポスター・チラシ 37

その他 5

回答なし 0

合計 134

※複数回答あり

講演１ 回答数

理解できた 65

普通 49

理解できなかった 8

回答なし 8

合計 130

講演2 回答数

理解できた 79

普通 42

理解できなかった 3

回答なし 6

合計 130

講演3 回答数

理解できた 78

普通 36

理解できなかった 0

回答なし 16

合計 130

理解できた
60.8%

普通
32.3%

理解できなかった
2.3%

回答なし
4.6% 講演２

理解できた
50.0%

普通
37.7%

理解できなかった
6.2%

回答なし
6.2%

講演１

理解できた
60.0%普通

27.7%

理解できなかった
0.0%

回答なし
12.3%

講演３

新聞折込
61.9%

中央病院ホームページ
2.2%

友人・知人
4.5%

ポスター・チラシ

27.6%

その他
3.7% 回答なし

0.0%

セミナーを

知った方法

− −124



期待度 回答数

一致していた 67

どちらともいえない 46

一致していない 2

回答なし 15

合計 130

難易度 回答数

難しい 29

普通 79

易しい 10

回答なし 12

合計 130

今後の企画希望 回答数

がんの予防・検査・治療 79

緩和ケア 38

在宅療養の現状 33

がん経験者の話 34

がん情報の集め方 26

行政の取り組み状況 15

その他 7

回答なし 7

合計 239

※複数回答あり

一致していた
51.5%

どちらともいえない
35.4%

一致していない
1.5%

回答なし
11.5% 期待度

難しい
22.3%

普通
60.8%

易しい
7.7%

回答なし
9.2%

難易度

がんの予防・

検査・治療

33.1%

緩和ケア
15.9%

在宅療養の現状
13.8%

がん経験者の話
14.2%

がん情報の

集め方

10.9%

行政の取り

組み状況

6.3%

その他
2.9%

回答なし
2.9%

今後の企画希望

− −125



№ 感想・意見の内容

1 パネルディスカッションの時間をもっと多く取ってほしかった。

2 大変勉強になった。ガン治療はどのガンにも共通していると思った。

3
大変有意義でした。いろいろな質問したい項目があったけれども、かかり付けの内科医に聞くことにします（初歩的な内容の
ため）。

4 理解しやすい部分と難しい面もありましたが、今後も参加して健康維持にしたい。

5
胆肝膵の内容が多すぎたのでひとつにしてくださったらもう少し分かりやすかったのかもしれません。吉見先生のお話はとて
も良かった。

6

難しい領域である胆肝膵について体系的に勉強できてとても有意義なセミナーでした。
特に手術についてのレクチャーが良かった。
再建が必要な場合、図で説明してもらってもなかなか理解しにくいから。
段階を踏んでの図解はとても分かりやすくて良かった。本日はどうも有り難うございました。

7
開催場所・・・駐車場のキャパがもっと大きいところがいい。

（例）県中　以前垣添先生の講演は県中ロビーで実施しました。

8 専門用語もあったが各先生とも一般の人に理解するような努力が見られる。

9 わたしは肝内胆管がんの患者なのでとてもためになった。

10 これらのがん治療の現状が理解でき、有益であった。

11
どの癌も早期発見が何よりも大切なこと、そして万が一癌になってしまった時には、信頼出来る医師やスタップがいる病院施
設で治療することが大事だなということを改めて痛感しました。良い機会を与えていただきました。有り難うございました。

12
身近に部門別の先生方から直接お話を頂いて勉強になりました。県内のがんに関わっている先生方の一般のかたへの公開セミ
ナーは必要です。茨城県の医療の質の向上に繋がります。

13
治療費についての時間もあれば尚良かったです。高額医療の補助申請は病院と処方箋の機関が違うのでそれぞれ別になってし
まうので毎月の治療費が高額です。

14 画像や映像を見ながらの説明がとても分かりやすかった。

15
メニューが多すぎて分散した感じ。もう少し絞ってじっくり聞きたい気がした。
解剖学的な話が重複していたのでもう少しはっきり分担した方がより良いと思う。
パネルディスカッションが短い。

16 現在S-1を服用しているのでもっと具体的な説明がほしかった。

17
１年に１回の貴重なセミナー、毎回参加聴講させていただいています。３人中１人は「ガン」で死亡している現実を生きてい
て、インターネットで情報収集出来る時代ですが、臨床の現場でかつ第一戦で活躍している先生方から直接お話を伺うことが
出来る機会でもありきわめて有意義でした。

18 短時間では無理かもしれないが、はなしが「はやい」ので仕方ないかもしれないが、一寸“間”があれば最高。

19
説明の時のポインターはもっとゆっくりと的確に。
動きが速くどこを指しているのかが分からない。
説明も全体に早口で、ついていけない。

20 高度の説明でとても勉強になりました。ありがとうございました。

21 腹腔鏡手術等新技術についての講演が少なかったように思う。今後に期待する。

22
１　時間が少し不足気味。
２　講演と画像を一致させていただけるとありがたい。

23 前年の資料があればもらえるようにしてほしい。

24
15分ずつの講演ではよく分からない。１つのがんについて詳しくやった方が良いのでは分かりやすいのでは？内容が多すぎ
る。

25 今回参加できて大変良かったと思います。（私のほうはがんの家系なので大変参考になりました）ありがとうございました。

26 内科治療・外科治療と同じに説明でしたのでとてもよかったです。

27
難しい話ながらも少し分かった気がいたします。もし自分がこのような病気になったら、本日の先生方に治療していただきた
いと思った。

28 大変参考になりました。こんな病気になりたくない！どう生活すれば良いですか。

29
現実として専門として受けて納得しました。自身ががんにかかったときは本日の講義を冷静に思い出します。ありがとうござ
いました。

30
テーマを細分化しすぎていると思う。「肝・胆・膵」全体を俯瞰して、検査；治療（内科・外科）としてくれた方が理解しや
すかったと思います。

31 伊東先生の手術の説明がよく分かった。

32 専門用語の挿入は少なく。

33 専門的すぎる部分の説明もあったのでもう少し一般の人にも分かりやすい説明がほしい。

34 未だに難しい病気であることが分かりました。より新しい情報が知りたいです。

35
がんになってからのお話が大部分でしたが、早期発見をするための検査方法や予防策を話していただけると良かったと思いま
す。

36
もう少し時間を取って詳しく話してほしい。
手術の、詳しい映像はいらないかも（生々しい）。

37
がんの予防が気になってきました。がんになってからの治療が中心の話だったので事前に考えていた内容と違ってしまいまし
たが、治療について医師のかたが真摯に取り組まれていることがよく分かりよかったです。

令和元年度　がん県民公開セミナーｉｎみと

アンケート集計結果

− −126



№ 今後企画して欲しいセミナーがあればお答え下さい。（その他の回答）

1 健診→かかりつけ→治療→在宅への移行／セカンドオピニオンの流れ（ガン治療の流れ）

2 ゲノム医療

3 前立腺がんの予防、検査、治療

4 生活習慣とガン、特に食品との関連について

5 膀胱がんについて

6 膀胱がん

7 腎臓についても知りたい

− −127
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inつくば

問い合わせ・
参加申し込み

茨城県立中央病院 企画情報室 笠間市鯉淵6528
TEL：0296-77-1121㈹　内線：2017　FAX：0296-77-2886

入場無料
（定員200名）

定員になり次第
締め切ります。

お車でご来場の際は、つくば国際会議場専用駐車場をご利用下さい。
※事前に、参加申込みが必要となります。
　裏面の「参加申込書」に必要事項を記入の上，FAXで申し込ん
でください。

　開催約1週間前に入場券を郵送します。

日時

場所

10 19月 日令和元年
つくば国際会議場　中ホール200　つくば市竹園2‒20‒3

土 13：30～16：00

あいさつ 茨城県がん診療連携協議会　会長　茨城県立中央病院　病院長 吉 川　裕 之
司 会

座 長
コメンテーター

茨城県立中央病院　消化器内科　部長 荒 木　眞 裕

がん県民公開セミナー

「肝臓がんの内科治療・外科治療」

上記講師６名によるパネルディスカッション

❶
講演

講師

講師

13：35～14：05

茨城県立中央病院　消化器内科　部長 荒 木　眞 裕
茨城県立中央病院　副院長兼がんセンター長 吉 見　富 洋

「胆道がんの内科治療・外科治療」❷
講演 14：05～14：35

鹿志村　純也 先生総合病院水戸協同病院　消化器内科　部長

工 藤　宏 樹 先生茨城県立中央病院　消化器外科　医長

講師
鴨志田　敏郎 先生㈱日立製作所　日立総合病院　消化器内科　副院長

鈴 木　修 司 先生東京医科大学茨城医療センター　消化器外科　主任教授

「膵臓がんの内科治療・外科治療」❸
講演 14：40～15：10

森 脇　俊 和 先生

15：20～16：00

筑波大学附属病院　消化器内科　講師

伊 東　浩 次 先生総合病院土浦協同病院　消化器外科　部長

令和元年度茨城県がん診療連携拠点病院機能強化事業／主催　茨城県がん診療連携協議会　茨城県立中央病院

県民のみなさまへの普及啓発を目的に、肝胆膵のがんに関する公開講座を開催します。
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問い合わせ・
参加申し込み

茨城県立中央病院 企画情報室 笠間市鯉淵6528
TEL：0296-77-1121㈹　内線：2017　FAX：0296-77-2886

入場無料
（定員295名）

定員になり次第
締め切ります。

お車でご来場の際は、会場専用駐車場をご利用下さい。
※事前に、参加申込みが必要となります。
　裏面の「参加申込書」に必要事項を記入の上，FAX で申し
込んでください。

　開催約1週間前に入場券を郵送します。

日時

場所

11 2月 日令和元年
茨城県総合福祉会館　コミュニティホール　水戸市千波町1918

土 13：30～16：00

あいさつ 茨城県がん診療連携協議会　会長　茨城県立中央病院　病院長 吉 川　裕 之
司 会

座 長
コメンテーター

茨城県立中央病院　消化器内科　部長 荒 木　眞 裕

がん県民公開セミナー

「肝臓がんの内科治療・外科治療」

上記講師６名によるパネルディスカッション

❶
講演 13：35～14：05

茨城県立中央病院　消化器内科　部長 荒 木　眞 裕
茨城県立中央病院　副院長兼がんセンター長 吉 見　富 洋

「胆道がんの内科治療・外科治療」❷
講演 14：05～14：35

鹿志村　純也 先生総合病院水戸協同病院　消化器内科　部長

工 藤　宏 樹 先生茨城県立中央病院　消化器外科　医長

講師

講師

講師

鴨志田　敏郎 先生㈱日立製作所　日立総合病院　消化器内科　副院長

鈴 木　修 司 先生東京医科大学茨城医療センター　消化器外科　主任教授

「膵臓がんの内科治療・外科治療」❸
講演 14：40～15：10

森 脇　俊 和 先生

15：20～16：00

筑波大学附属病院　消化器内科　講師

伊 東　浩 次 先生総合病院土浦協同病院　消化器外科　部長

令和元年度茨城県がん診療連携拠点病院機能強化事業／主催　茨城県がん診療連携協議会　茨城県立中央病院

県民のみなさまへの普及啓発を目的に、肝胆膵のがんに関する公開講座を開催します。




